

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内 容
<p>診療体制の充実</p>	<p>歯科に通院できず3年目です。訪問診療は断わられており、むし歯はないようですが歯石とりなど定期検診が受けられると嬉しいです。</p>
<p>診療体制の充実</p>	<p>障害のある子だけを受診してくれる病院があれば助かります。北九州の総合療育センターのような所が欲しいです。また、障害のある子を受診してくれる病院の情報が欲しいです。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>低料金又は無料で障害者が集まって遊べたり、預かってくれる場所がほしい。田中式ビレーではIQはかなり低いのにウイスクでは、IQは少し高くなり、療育手帳は取れない。学習障害があり、精神的に不安定で暴力行為や、危険行為もある子だがウイスクの結果だけで判断してほしくない。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>子供も自分も健康だったら、どうにか頑張って生きてゆけます。障害を持っている子はどうしても家での生活が中心になり友達と出かけることもないので運動不足になり、結果太ります。週に一回でもよいので校区の体育館などを使用させてもらい障害者だけでなくお年寄りや主婦など地域の方も参加して一緒に楽しくできる運動やダンスなどができるとよいと思います。障害者とふれあい理解し助けてくださるようにならう時間を作ってほしいです。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>障害を持つ家族と一緒に茶話会をしながら意見交換をしたいです。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>障害のある子との外出や行き先には制限があります。障害児等が利用でき周囲を気にせずスポーツをしたり、クラブ活動したり親同士の交流の場となる交流施設があったらなと思います。日々の生活で周囲とは違う人生に孤立しがちとなるため、交流の場や勉強会、講演会等の情報をもっとわかりやすい形であつたらいいなとおもいます。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>息子が中学生になった時にパートの仕事に出始めました。きっかけは、息子にパートの件を相談すると「僕も中学校で頑張るからお母さんもがんばって」と言ってくれたからです。それまでは専業主婦をしていましたが息子が小さいときに知的障害だと診断されたときから「働く」という文字は私の頭の中には浮かびませんでした。また、同じ悩みをもつ親や子供が集まり日頃の悩みを語り合う場をたくさん作ることで、子育てを人に任せるという心の余裕も生まれ働くことにつながるのかもしれない。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>グレーゾーンにある発達障害の子供、親に対する支援やセミナー、居場所づくりを行政として取り行ってほしい。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>うちの子は軽度なので、施設などの活用はしていない状態ですが施設などで軽度の子たちのコミュニティがあればいいなと思います。手帳や医療費の更新のお知らせがあると助かります。自分で更新に行くきっかけが病院に行く時となるので早めにお知らせの書類かハガキが届くと本人も困らずに済むと思います。将来的に軽度の子の就労支援や自立した生活への支援も窓口が気軽な方法でできると嬉しいです。検討していただくと幸いです。</p>
<p>制度・居場所の充実</p>	<p>学校を卒業後、就労移行支援で作業をして今現在楽しく過ごしていますが、帰宅後の時間が長く、TVを見たり子供本人は不満は無いようで何も言いません。家で1人で過ごすことは出来ますが外出して遊びに行くことは出来ないの、社会人になってから障害者が過ごす場所が近くにあればと思います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>このたび療育手帳がAからBに変更になりました。ギリギリのゾーンでAかBでは受けられるサービスの質が全然違うので中間ぐらいの福祉サービスができればいいなと思います。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>息子が、年長から小4までの平日の午前中だけパートに出て、子供の事を忘れる事は出来ませんでした。下校が早い日もあるので、長時間は無理。世間の目の厳しさを近所や学校等で味わっていますので、パート先に息子の障害の事を一切隠し続けて、お互いの親に夏休み等の長期休暇は預けて働いていました。私が働きだした時は、障害児通所系はほぼなくて、今も知らない人が多いです。日中一時支援もまだ少なすぎで、予約も取りづらいです。放課後デイサービスの夏休み休暇の預かり時間も、朝遅いし、土曜日はほぼ予約も取れないので、仕事は見つけられません。祖父母も年なので、長い時間見る元気もないので、長い時間働くのも無理です。もっともっと預けられて、安心出来る所を充実させてほしいです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>現在PTリハを自宅から車で30分かかり病院に通院しなければならず、PTリハの訪問が出来るようにして頂きたい。PTの先生も患者の家や学校、施設を訪問してリハをされたいと言われています。（宇部市以外の山口県の他市は訪問リハがあるそうです。）</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>障害によって大変な時期は人それぞれであるため必要な時に家族が休暇をとれるような支援がほしいです。それにより、日頃子供の介護や支援をしている人が1人で抱えこむことなく、精神的、肉体的な負担が軽くなると思います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>1年生になると兄弟児の保育料が発生するので改善してほしい</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>紙パンツは1割負担ですむのはいい事なのですが、おしりふきも買えるようにして欲しいです。障害児の子でも楽しめる遊び場を増やしてほしい。気を使って中々遊べない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>療育手帳などを持っている人たちに手に職を持たせる事などスキルアップできる所があればもっと就職先も広く探せるのではと思いました。本人の希望を叶える為には、どんな仕事ができるか？などわからない事が多く大変でした。そのため、勉強やスキルアップできるような体験できる場所がもっと増えるといいと思いました。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>重度の障害ではない人への支援を広げてほしい。働いても収入額が少ないので、将来が心配です。申請手続きがとて難しく思います。手続きをしても支援が受けられる人は少ないと思う。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>生活介護のデイサービスを利用しているが、朝から仕事に行かれないし、家族に何かあった時に預ける所もないし家に来て見守りをしてくれるサービスもない。老人のヘルパーさんのような職種があったらいいのと思う。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>フルタイムで働いています。娘はあと1年で高等部を卒業し、就労支援又は生活介護という形ではありますが、社会にでます。朝夕の送迎を考えると、共働きの家族にはまだまだ厳しい現実を感じます。母親も、社会と繋がりがながら成人になる子供も生き生きと生活できる環境づくりをお願いします。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>気軽に利用できる移動支援があると嬉しい。就労支援を利用しているが、市営バスの時間がなく、朝は駅まで送迎している。主人が単身赴任のため、私が病気等になると出勤できない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>障害児を受け入れてくれる施設は日曜や祝日が休みの所が殆どです。現在は他の兄弟が見てくれたりしているが、今後を考えると日曜や祝日に開所している施設が増えることを希望します。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>障害児がいることを堂々と言えないし、そのために、意見交換等もできない。そらいろいろがあるが、平日で行けない。ショートステイ等利用してみたいが、このみ園があいていない。もう1人子供がほしいが経済的に不安で生めない。また、その障害がある子が将来他の兄弟の負担になるのではとってしまう。兄弟児の通院時の預かりなど学童の基準を見直してほしい。育休中も退所というのはやめてほしい。育休なら継続、退職した場合には退所などという基準に変えてほしい。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>今のところに就職するまでに何度も子供の事が理由で就職の面接で難しいと言われました。就職出来ましたが子供が卒業する上で預け先の時間が今までよりも短くなってしまい、職場にお願いをして早目に帰らせてもらうようにしました。仕事を途中にして帰るのも帰りづらく、おりづらくならないかと先が不安です。預けるところも少なく受け入れてもらえても時間が短く、子供も慣れるのか不安ばかりです。朝勤務と昼勤務があり、朝は遅れて、昼からの勤務は早く帰らせられています、なかなかこのような職場は見つからないかと思えます。働いていると帰りの時間が遅くなる時にはどこでみてもらえるのでしょうか？</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>学童保育が6年生まで使える様になるといいと思います。娘たちは、たまたま6年生まで受け入れてもらえましたが、多くの方が学童が使えなくなったからの放課後の子供たちの事を心配しています。学童の場所も各校区に2から3か所くらいあると家からも遠くなく安心できると思います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>手帳など申請の際に診断証のみで判断することはやめていただきたい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>手帳等更新制など簡単にできないかなといつも思っています。自動更新になればいいなと思うものが多い様な気がします。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>もともと発達障害がありますが、子供の吃音についてどこに相談してよいか分からず困っています。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>最近子供が入所しましたが、施設で対応しないため、今まで通りの通院をするために会社を早退し、施設へ迎えに行き病院へ連れて行っています。入所施設は交通の不便な所にありまた、通所施設と入所施設が別の所なので移動支援も利用できません。こういう時に利用できる便利な制度があればうれしいと思います。今は自分が運転できるので何とかなっていますが将来を考えると不安です。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>日中デイサービスの施設の特徴や、療育をできる場所をもっとわかりやすく案内してほしい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>地元の小学校に通っていましたが2か月で不登校になり、3月まで、自宅とデイサービスですごしました。支援学校への転校を希望しましたが、転居以外の理由では年度途中での転校はできないと言われました。不登校の間デイサービスもいっぱい週1しか利用できず、私がひらがなもカタカナも教えました。デイサービス優先利用や、家庭訪問とか子どもの家庭教師のようなもの等、また、年度の途中の転校もできるようにしてもらえるといいです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>私は主人や双方の両親からの支援があるため働くことが出来、そこでの生活もあり、日々楽しい事も辛いことも経験し、やりがいを感じながら生活出来ています。周りのサポートがとても大事だと感じます。また子供を預ける場があり助かっていますが、希望にそえないと聞いたこともあり施設を増やしてほしいです。また、時間も9時～17時とかなので仕事に間に合わないため、時間を伸ばしてもらえるとありがたいです。職員の方々の負担になると思いますので、人員を確保出来るよう給料面なども行政が保障してほしいと思います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供を預けることが出来て、自分も仕事が出来て今現在は小学校のボランティアに週2回くらい行くことができていますがお金がかせげると生活がもっと豊になるなあとおもいます。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>放課後デイサービスなどの土、日、祝日休みや時間設定を見直して欲しい。また、出来ることなら、どの事業所も同じように利用内容を一律にして頂けると有り難いです。職場、福祉サービスの事業所、家族に気兼ねなく不安なく生活できるようにご協力いただけると幸せです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>働く時間帯と施設の時間が合いにくい。子供が病気がちだが子供の看護休暇が小学生までなのでその後の休暇がとりにくい。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>発達障害がわかった時が一番辛かった。子供を預けたいと願うようになり、うつ状態になった。預けるには働くしかないと考えてパートを始めた。リハビリやつくしえん通園(1回/W)、保育園での療育に必死だった。目が離せない、周りの理解の無さ、一人で療育していたのでしんどかった。親の会でもいつも泣いていた。そこで話を聞いてもらったり話をすることで少しずつ強くなったと思う。公立の保育園の先生の支援がすごく良かった。連絡ノートでやりとりをして頂いたり支援計画にも協力してもらった。つくし園の役割は大きかった。小学校も支援学級で今はよくおしゃべりもして、学習も彼のペースで支援してもらっている。悩みはつきないが色々と選択をせまられる中迷いながら考えてきました。どの発達段階においても相談できる人、場所は大切と考えます。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>昼食がついたデイサービスがあるとうれしいです。弁当持参か個別で注文して1回500円は高い。昼食含めての料金がよく、長期の休み利用の弁当に手間がかかる。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>私の子供は心臓病、肢体不自由、知的障害もあります。AEDを常に持ち歩かないと行けない為、この子だけを受け入れてもらえる所はありません。それは仕方ない事だと思っています。私自身も離れることは不安です。双方の両親からも支援は難しいと言われていいます。主人も交代勤務でありどこに頼ればいいのかわかりません。そんな時受けれる支援などがあると助かります。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子どもが充実した毎日を過ごせること。健康面等、心配がなくなること。実家の親の介護、ひきこもりの兄弟のケア、心の負担軽減。夫の精神不安定が重荷。時に趣味の時間はあってもこれらが心から離れず楽しめない。すべてまとめて相談にのっていただけたらと思います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>知的障害の子は小さい頃から訓練すればできることがたくさんあります。教育面…幼少の頃からの自立に向けたカリキュラム(例えば、意思決定の訓練、時間とお金の勉強、バスの乗り方、コンビニの使い方等)。家庭でももちろんですが、専門的な指導のノウハウをお持ちの方に訓練を手伝って頂ければ、時間を効率良く使って学ぶことができると思います。医療面…障害児を病院に連れて行くのは一苦勞です。同行して下さる方があると心強いです。預かり支援…医療的な介助も含む施設があると安心して働けます。知的や情緒障害のある子には、単なる見守りだけでなく、教育的な支援も期待できる施設が欲しいです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>障害がある子供を育てるにあたって、個人によって考え方は違うとは思いますが、やはり手がかかり子供優先の生活になっています。色々な機関へ相談をしている方だと思っていますが、もっと連携してもらって、こちらが提案しなくてもこのようなサービスがありますと教えてもらえると情報がわかり、幸せです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>幼稚園に通園(月～金)していますが、(土)は基本休園です。たまに正直自分も休みたい時があります。その時に無料でこどもを預かってくれる施設があればすごく助かります。本当、一杯一杯になるので。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供の事で相談したくても交代勤務の為時間に合わせて動く事が難しい。平日に親だけで話をできる場があれば…。子供が成長し就業する為の訓練ができる場を増やして欲しい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>福祉サービスの移動支援についてですが、自宅を介しての支援しか行なえず、非常に使いづらいものでした。私はフルタイムパートなので夕方早い時間に終了する事業者を利用するたびに早退するのは無理なため、加入をあきらめました。これからの支援学校の就労体験後の施設への送迎も難しそうです。移動支援がもっと幅広く使用できるようになれば職場で肩身の狭い思いも少しはしなくて済むのではないかと思います。不定期に休む、遅刻早退を繰り返すため正社員になれない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供から離れて一日中時間を気にすることのない自由な時があったらいいと思います。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内 容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>母娘2人の生活の為現在苦しい家計です。私が働きたいのですが娘は難治性のてんかんがあり発作がいつ起きるか分からない状態です。そのため娘は10年近くひきこもり状態です。福祉課に行ってもこういう施設がありますと用紙をくれますが後は自分で連絡して手続きをして下さいと言われそれまでです。どこの施設がてんかんの発作がある娘を受け入れてくれるのか全く分かりません。今までも何度か相談に行ったのですがそれ以上は進みません。とても辛いです。私は働きたいと思うのですがその前に娘を預ける施設を探して欲しいです。少しでも力になって欲しいです。うわべだけの福祉ではなくその人その人に寄り添った福祉であって欲しいと思います。今、一番の願いは就労よりも娘を残しても安心して死にたいということです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>いいきと生活するためには家事や仕事、趣味等のバランスのとれた生活が必要かなと思います。また障害児を育てる上では悩みも多く悩みを共有相談していただける支援についてはとても重要だと感じておりますが、これについては概ね満足しています。ただ障害児を抱えて仕事をする上では、とても苦勞が多いのが現状です。特別支援学級の子は送迎にも条件がつくことも多く、毎日の放課後の預け先を確保することはとても課題が多いという現状を知って頂きたいです。曜日によっていくつもの事業所のデイサービスをかけもちしなければならず、子供も親もそれぞれの異なる対応やサービスに慣れるのに苦勞します。また夏休みなどの長期休暇には放課後デイサービスの利用のみでは、開所時間が遅く仕事に間に合わず日中一時サービスで早く利用できる事業所を探すもいっぱい利用できない・・・といった具合です。また、子供に合う事業所を探すとともに選択肢が狭まれる状態です。私は週3回の勤務で現時点では時間の多少の融通はきかせてもらえるので何とかこなしていますが長期休暇は本当に何とかかならないものかと頭が痛い状態です。放課後デイ利用以外にも長期休暇に関しては何かしら支援(学童保育の特別支援学級版のような)を強く求められます。私の周りにいる同じようなお子様を持つお母さん達は皆、放課後、長期休暇に頭を悩ませ、働くことにこの足を踏んでいらっしやる方も多いです。どうかよろしく願います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>就労するよりも専業主婦として家庭を守る仕事を生きがいと感じる母親が障害のある子供を抱えて孤立しないための支援もよろしく願います。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>小学校の長期休暇で学童を利用して頂いているのですが、1か月に数日預けただけでも満額掛かるのが辛いです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>産後間もなく障害が判明し、将来に大きな不安を抱いた。保健師の訪問があったが健常の子供が生まれた時と同様の事ぐらいしか教えてもらえず全然頼りにならないと感じた。いろいろな母親がいるので、対応は難しいと思うがせめてこちらが求めた事には全力で対応して欲しい。母親の精神が安定しないと子育ても難しくなるし、生き生きと生活することはできない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>仕事をしつつ、お休みの日には1人で出掛けたりもしてみたいが、これが一番ネックですが、利用日数に制限がある為、土日はなかなか預かってもらえない。そして事業所の職員(ナース)さんの問題もある。いらないとも思いますが必要となっているのでお休みの日利用できない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>地域の小学校の特別支援学級に在籍しています。支援員さんの数が圧倒的に足りず手薄だと感じています。子供が心細い思いをすることが少なくなるように増員を検討して頂きたいです。放課後デイに送迎付きで週1で通わせて頂いています。日数を増やしたくても施設の都合で難しいようです。日数を増やせる支援を考えて頂きたいです。そうしたらもっとパートが長時間できて、家計が助かります。ちなみに夫の収入面から行政からの支援金は頂くことはできませんが、色々とお金がかかることが多くパートをしています。支援金を頂けることのできる収入額の上限の見直しをお願いしたいです。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>現在軽度の障害だと何の支援も受けられなく収入も少なく、1人になったら生活が成り立たないので、そこを考えると、いきいき生活なんて出来ません。もう少し、行政の方からお知らせとかあってもいいと思います。窓口の方が何も知らないのではないかと思うこともあり、相談に行ってもたらい回しのことが多く最終的には「ご自分で支援センターに当たって下さい」と言われ現在もどうしていいのかわからずです。もっと勉強してほしい。わからないから市の窓口相談に行くのに解決しないので困ってます。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>実際に障害のある子供と毎日接しており特にかかわりが多くなる母親のストレスがかなりあります。家の中の事なので外からはなかなか分かりづらい事も多々あります。余暇を上手に使うことが出来ない為週末などの過ごし方に困っております。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>放課後等デーサービスの施設をもっと増やしてほしい。利用したくても出来ない。私自身が就職したくても子供が帰宅してくる時間が早く迎えも必要な為そのような希望が叶う就職先を見つけることは困難。それと同様に障害者の為の就労施設、居住施設、居住支援が我が子が利用するときに利用できるのか不安。今のままでは「空きが出るのを待つ」ということになる。母親がいきいきと生活し、活躍する為には障害を持つ我が子の将来が安心できる環境があることが第一だと思う。高齢化社会に向けて老人の為の施設は次々と出来ているような気がするが障害者の為の施設をもっと充実させてほしい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供に障害があるかもと思う時点でふれあいセンターや市関係・学校で手帳の取得方法や申請する手続きなどを教えて欲しい。私の場合は小学校の特別支援学級の先生になぜ取ってないのと話があり、それまで手帳の事も知らずその先生に感謝している。窓口の人にもよるが申請書は書き方の説明くらいですぐに出して欲しい。申請を提出する時に時間をかけて調べて欲しい。上の子の福祉サービスが利用できることを知り申請の紙をもらって帰るのに窓口ですごく質問され時間がすごくかかった。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>小学生未満対象のデイがあると助かると思います。送迎付きだとより働きやすくなると思います。他県では小学生対象のデイが多くあるようで利用して働いている親が多いです。医療ケア児も安心して通える施設があると助かると思います。県内では徳山が一番近いと聞いたことがあります。子供は生まれてから1年間「胃管と酸素」を必要としていました。その時もし働こうと思っても働けない人だと思ったのを覚えています。看護師在中の療育施設があるともっともっと働ける親がいると思います。よろしくお願い致します。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子が重度の障害だと卒業後も常にサポート（見守り等）は必要。日中一時支援をやってくれる施設は少なくまたそこ本人が合うかもわからない。日中一時支援を今ある施設でもやっていない所がやっていけるよう（増えてくれたら）支援していただけたら・・・と思っています。今の時間枠だとできる仕事も少なくまた資格があってもまず無理な条件となります。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供を夕方まで預かってくれて、生活面、勉強面を教えてくれる療育施設がほしいです。療育に通わせて頂けて感謝しています。今、通わせて頂いている施設は、先生方が本当に優しく一生懸命で子供の成長や特性、親の悩み、接し方など教えてくださり、大好きですし安心して通えます。しかし、2時までですし、大抵の所は、放課後デイもやっており、施設に補助金増やすかして日中一時支援で夕方まで預けていられるようにしてほしいです。（放課後デイとは別の部屋で）子供の送り迎えもあるので、その中で働くことは困難です。多動・おもちゃのかみ癖もあり、幼稚園やショッピングセンター、子育て広場に遊びに行くのも困難です。ファミサポ、シッターに預けるのも無理です。公園から出て行ってしまいうので地域の公園の入り口に扉がほしいです。もしくはときわ公園内に柵で囲った小さい子が遊べるスペースがほしいです。また、行政の仕事で障害者の親が働く枠をもうけてほしいです。発達障がいの子が遊べて親が相談したり、ゆっくりできる施設がほしいです。発達障がいについての講演会。仕事やゆっくりできる施設へいくために自分の時間や働ける時間もほしいです。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>今は宇部市で東岐波方面に福祉サービス事業所が多い。なので、厚南地域に福祉サービス事業所ができるとうれしい。重度障害者(児)対応の施設を増やしてほしい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>放課後デイサービスの定員が少ない為なかなか利用できない。定員を増やしてほしい。学童保育の長期休み利用の場合も1か月の保育料は同じなので早く下校する家庭訪問の期間中も預かってほしい。学校の登下校時の際歩いて付き添っている。その時間もあるので働く時間が限られる。それをサポートしてほしい。子供を気軽に預かってくれる場所がほしい</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>重症身障の子供を預けたいが定員オーバーであったり、自宅から遠く兄弟が小さい為送迎できない。送迎サービスの検討を希望します。また、デイサービスなどの情報は、自分で収集している現状です。行政は、もっと情報発信すべきです。以前の保健師さんは重症身障の娘だと分かっているのに健常児しか利用できないサービスのパンフレットを持ってきた為とても驚くと共に不信感しかありません。職員さんはもう少し勉強されるべきです。現状への理解不足を感じます。また、障害福祉課の窓口対応もひどいものです。平気で2度3度手間をかけさせます。こちらが事前に確認しているのに無責任な方が多いです。そういった窓口対応でも保護者は傷付き無駄な時間を使わせられている事を知っていただきたいです。提出書類の一覧表を下さいといったら「古いからアテになりませんよ」とかなり古いものを頂きました。直前に楽しそうにおしゃべりしていらっしやいましたが、そんな時間があるなら作り直して下さい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>今の職場で正社員になることが難しくかといって日中一時支援や放課後デイサービスの上限はあっても金銭面での援助がないので連れて行くガソリン代など色々考えると、厳しいと思うことがある。まだまだ宇部市には専門とする塾などもなく、障害を持つ人には住みづらいと思う。大学などもいっぱいあるのにそういった学生たちが勉強のため支援してくれるようなそういった場所があると学生も子供達の扱いなどがわかると思う。そして支援がないので実費で払う分放課後デイサービスの日なども増やしたいがそうすると正社員で働けない(ボーナスがない)時間も合わない(夜7時ぐらいまでしか日中一時支援がやってない)など色々な問題があって困ってます。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>療育手帳Bでももっと支援(利用できること)が増える。診断書料をもっと安くしてほしい</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>長期休みの時にデイサービスを利用していますが、希望者が多くてなかなか利用できません。仕事も休めない(働かないと生活できないので。やめられないです。)、祖父母に頼ることも多く負担をかけています。歳も若くないので申し訳ない気持ちでいっぱいです。もっと預かってくれる施設が増えるとありがたいです。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>日・祝日(日中一時支援)預ける所がない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>障害者手帳をとるまで行政の支援の事は知りませんでした。障害の子供がいる親にはすみやかに知らせてほしい。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供の預け先が限られていたり、時間も短いので、常勤で働くことは難しい。放課後デイサービスを利用しているが、送迎がなかったり、長期休暇になると利用時間が10時～15時と短くなる為、利用が難しい現状がある。長期休暇のみ、利用時間が長い所を利用することもできず、就業時間を変えることも難しい為、勤務できない日がある。デイの内容がなく、利用時間の長い施設を選ぶしかない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>子供を安心して預けられるよう、預け先の質の向上(定期的に行行政が訪問などをして実態調査など)、各事業所の詳細が記載されたパンフレットなど作ってほしいです。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>下の子供が学童を利用する際に、障害のある子供の通院、リハビリ等では預かれないと言われた。一緒に連れて行くように言われて、大変困っている。学童では15時まで勤務できない日は利用できないと言われた。子のリハビリや通院の為に午前みの勤務日があり、車椅子と小さな子供連れは難しい。どうしても通院、発作で休む日が多い為、正規職に就けない。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>支援学級に通っています。学校に車の乗り入れができないため歩いての送り迎えが必要です。送り迎えで一日が大変です。支援学級の子はいじめにあいやすいので一人で歩いて行かせることもできません。支援学級の子の車通学許可が下りたら助かります。</p>
<p>制度・サービスの充実</p>	<p>現在通所で生活介護、日中一時支援等を利用させていただいていますが、送迎、利用開始時間が9時頃から16時頃までの利用であり、兄弟児の学費や生活費捻出のため、パートタイムで仕事を探していたのですが、持っている資格を活かした仕事に就こうと思うと時間帯が合わず、あきらめざるを得ない状況です。何とか利用時間内で就ける仕事を見つけ施設に相談し、延長等で対応していただいておりますが、無理を言ってお願いしていると思うと心の負担がかかり、また実際に勤めだすと残業や急な交代等もあり施設の方にも迷惑をかけてしまうと思うと「いきいきと生活し活躍する」という状況とは程遠い現状です。こういった状況だと子供の状態を把握し、支援又は相談に乗ってくださる窓口があれば嬉しいと思います。また、どのような職種でも朝8時半からとスタートが早い所が多く、施設の開所時間を考えると条件として仕事に就くことが困難なお母さんも多いと思います。具体的には8:00～18:00まで利用出来ればお母さんの活躍も可能かと思えます。これは施設との交渉になるのですが障害のある子を育てるお母さんも他のお母さんと同様安心して社会復帰できる環境を整えるお手伝いをお願いします。障害のある子を育てる母親の苦悩や働きづらさをご理解下さい。宜しくお願いします。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>親亡き後が心配。集団生活が苦手で、GHは嫌がるので、食事付きのワンルームマンションのような施設を市で建設してほしい。若くても既存の老人ホームに入所できるよう制度化してほしい。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>子供の将来的な居場所の確保。 入所出来る施設が少ないため是非GHが欲しい</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>短期入所施設が少なく預けにくいいため親の介護も難しい事が悩みです。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>障害児保育園ヘレンのような施設ができるのが夢。南大阪小児リハビリテーション病院のように小児のリハビリが充実している所や、小児の訪問看護もあるといいなと思う。障害のある子供を少しあずけられて働けたら少しだけ心に余裕がうまれるかも。少しの工夫とアイデアで、お金をかけず福祉は変えられると、色々な病院をみてまわって思っています。国立成育医療センターのもみじの家のようなものがどこかにできないかいつも願っています。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>病児保育は現在6年生まであずかりできるが中・高となった時はあずけ先がないのが困る。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>通所先の子供をあずける時間が短く、常勤として働くことが難しい、また、急な病気になった時に預けることが難しい。友人と旅行に行ってみたいがそれを叶えることも難しく、仕事と介護がメインの生活。入所手続きをしているが自分の子供が入所できる順番がわからず自分の人生設計が難しい。新しい障害者施設が欲しい。</p>
<p>制度・施設の充実</p>	<p>仕事はしているがやはり障害のある子供なので病気になりやすい。しかし仕事が休みづらい。またカゼ気味くらいでも学校へ行くと同じクラスの子供達も体が弱いので少しの風邪でもうつしてしまうのではと学校へも行かせづらい。もう中学生ではあるが、病児保育等に行くことのできる医療機関があるといいと思う。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
制度・手当の充実	いきいきとした生活をするにはやはり周りの目のことが気になります。「障害」と知られた時から世間の目が厳しすぎます。あと、これは生きていくうえで一番重要なんです。福祉事業所に通っていて私も給料が少なく。そして母子のため、20才になったら特児も扶養手当も終わりだなんて厳しすぎます。20才になっても母子の場合子供が福祉施設に行っている場合母子手当だけでも引き続き受けられたら助かります。
制度・手当の充実	就労賃金UP補助。3時～4時台のバス利用
制度・手当の充実	もっと自由に使えるお金が欲しいです。
制度・手当の充実	認知症の祖母の介護負担も加わり、余裕なし。自治会活動の負担を軽減してほしい。
制度・手当の充実	母子のお金を4ヶ月に1度ではなく毎月4ヶ月にもらえる金額にしてほしい
制度・手当の充実	子供の医療費の軽減 宇部市の給与向上
制度・手当の充実	今は子供も18才になりほとんど手が掛かりませんが、生まれてから中学を卒業まで、私は心身共に疲れ、病院に通いました。障害のある子供を育てる親じゃないと気持ちは分からないのでママ友とのお茶会などに参加しては、自分のやり場のない気持ちを落ち着かせていました。仕事面は決まった曜日に休みにくいので不便なこともありました。障害児を育てる親の職場にも補助金が出れば会社も雇いやすいだろうし親も働きやすいのにと常々思っていました。療育手帳経度Bの子は働けても給料が少なく、障害年金ももらえない場合に親が居なくなったら生活ができないのではと子供の将来のことが心配になります。もっと利用できる(補助)ものを増やしてほしいです。子供の心配がなくなったら、親はいきいきと生活できると思います。
制度・手当の充実	70歳近いので仕事は好きでも体力的にとっても大変。子供の為にも少しでも長く働きたいけど病院にもお金が掛ります。時には一体何の為になるのだろうと思いつつ寝返りもままならない体に腹が立ちます。病院代少し助けて下さい。長く働きたいです。
制度・手当の充実	私の事ではないが、子供の医療費が何故無料もしくは安くないのか、他の障害のある子を持つ母達との悩みである。一般の人に比べ医者にかかる事も多いのだが、一般の子供たちのようにとは言わなくても、少しでも安くなればと思う。色々な事もこちらが調べなければならず障害のある子を持つ親達は皆、将来を心配している。一般就労が出来ない子供たちの事をもう少し考えてほしい。
制度・手当の充実	子供に障害があると分かった時に、預けるところがなく仕事を続ける事ができず辞めて、上の子の大学の仕送りなどお金がかかるので何十年ぶりに働こうと思ったら、年齢もいってるので、希望する職につけずパートで頑張っている。後悔はないが、同じ時に働いてた友達が、今、お金の面でも仕事の面でも充実している姿を見たり聞いたりすると、うらやましく思う時もあるが、我が子のためには、やはり正社員はあの時あきらめて正確だとも思うが、ふと、昔を思い出す事もある。障害児の支援だけがとり上げられるが、障害児の兄弟は普通にお金がかかり大変なので、兄弟児のために、もっと支援や助けがあれば…と思う。

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>特別支援学級に入れていただいているありがたいが、子供の病気に対しての知識が全くなく、その教育に関して知らないばかり。その上すぐ先生がかわり毎日説明し一緒に医療機関の方にも関わってもらったりと常に振り出しに戻っている気がする。子供も落ち着かず1年通して4月～は不安定。先生も勉強をしてくださるのは十分に感謝しているが毎年こうだとやっとうまくいきた頃にはまた先生が変わる。支援計画の引き継ぎもそんなに出来ていないように思われる。本当は仕事をする時間を減らして私が子供の学力サポートが出来たらいいが、生活向上できず、子供の学力向上少しでもサポートできる環境、情報がほしいと思います。そうすれば先生が度々変わっても多少？実際は家に居る時間より学校で先生等への関る時間のほうが多いのでやはり先生にはもう少し落ち着いて安心してお任せしたい。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>もう少し支援があると助かる。学校や保育園の授業の中で月1回障害について学んでほしい。子供だけでなく親も参加するようにと市で伝え言ってほしい。障害の子供の行き場がなくなっている。小学校に行ける知能があるのに多動など他と違うだけで、支援学校に進められるのは正直差別している。理解してほしい。一番つらいのは障害者と言われてる子供と普通に過ごしていきたい親なのに。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>障害者とその家族が住みやすく生活しやすい環境。まだまだ周りの方の視線が気になる。新幹線の切符を購入するのに、普通だとネットで購入できるのに、必ず窓口で提示しないと割引してもらえない。もっと便利に切符を購入出来るようにしてほしい。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>子供の教育、支援について母親の負担が大きすぎると思います。発達障害がありますが、何とか頑張って高校生まで成長してくれました。しかし事前に伝えていても周囲の理解が欠しく、様々な勉強の場が増えてきていますが、学校の先生など発信される情報を全て鵜呑みにして一括りにされる等、受け手の想像通りに行動することを要求される事が多くトラブルとなる事があり、その度母親は呼び出され苦情を言われ精神的にストレスが溜まります。制度についても母親にある程度知識がないと、支援を受けられない事が多く、せつかく行政の方々が色々と考えてくださることが思う様に生かされない様な気がして、もったいないなと思う事があります。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>地域で生活していると、知的な子供を育てていると地域の理解のほか交番警察官の理解も大きく影響するので、交番警察官や警察官などに研修をするなどして理解して欲しいと考えています。ただ知的な子供を持っているのでなかなか夜は、出る事が出来ないのので昼に、知的団体との交流を市役所が主となって頂くとうれしいと考えます。役員としてはより多くの方に理解して頂けると住みやすい社会になると思います、宜しく願い致します。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>私が入院した際入所施設がなく主人が仕事に行くことができなかつたため、病気時入所が優先できると良い。兄弟児の子供会活動参加できないのを「やる気がない人」と言われ子供会を退会した。地域の他の保護者と壁が出来て孤立しています。地域の役員も免除がないので、地域の役員子供会に理解してほしい。病院では離れていても大丈夫な様呼び出しベルなど病気になっても病院に行くのが怖くない対策を！！</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>障害児の将来が一番不安です。小さい頃は目が届く範囲にいるので常に見守りができますが学校を卒業した後、職についたとしても障害児のことを理解して見守ってもらえるのか？子供の幸せ、笑顔が私の幸せなのです。障害児が自立できるようサポートが充実してくれる時代を希望しています。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>身体障害で車いすを使用し生活している。自分で車いすを操作することができるが公共交通を利用するときには不便で自由にひとりで行動することが不可能。JRの駅も車いすではとても利用できる状態ではないので、もっと車いすでも利用しやすいようにしてほしい。市営バスも路線が難しく乗換等を必要とするため利用しづらい。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>医療費はかからないがオムツ外れがまだ難しく意外とお金がかかります。姉兄が保育園に通っているのですが、姉が卒園後保育園費が高額でどうしても働かなくてはならない。母も頑張っているつもりだが、通院、リハビリ、子供の世話は正直しんどい時もあります。時短勤務になると保育園も時短で買い物、銀行1つ行くにも大変です。特別扱いをしてとは思いますが、保育時間が少しでも長くなるだけで昼以降週2～3日はリハビリがないので、ごはん、掃除等家事も出来るので助かります。保育時間を延ばしてほしいです。保育料は正直高額で辛いですが預かって頂いているのでしかたないとは思っています。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>子供が学校生活を楽しめるように学校でのサポートをしっかりとしてほしいです。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>発達障害への理解が社会で進んでいかないと、特に教育現場での理解が重要だと思うが、学習支援、生活支援、進学支援に母親が費やす時間、労力、お金は大変なものだと思う。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>相談員のみでなく行政の方の職場訪問。本人との面談。相談窓口があれば発信してもらいたい。職場の責任者が障がいがあることを忘れてしまうのか、相談員から本人の言葉を伝えたことで「毎日会うのだからなぜ直接言わなかった？」と、後から本人が直接注意され、自宅へ持ち帰り考え込んでいた。</p>
<p>制度の充実・理解促進</p>	<p>子供が幼いころ、小、中、高と具体的な支援を受けたかったが、どこに相談すべきかもわかっていなかったし、今ほど支援もなかったのではと思う。昔はどうしてこうなんだろうと泣きながら生活していた期間も随分あったが、学校の先生に相談しても他人事のような返事しか貰えなかったりしたこともある。学校の先生に私達にもよくわからないところが多々あったので、全てに伝えてもらうのは難しかったがそれでも親身になって考えてくれる先生も何人かいた。でも残念ながら小学校でも中学校でも一年しか担任してもらえずとても残念だった。何か事件（子供同士のいさかい）が起きるといつも謝罪を求められ、菓子折りを持って謝りに行くよう求められる学年も何年かあった（担任も何人かいた）。しっかり話（原因）を聞き取り（双方の）してくれる先生もたまにはあったが、それはなかなか難しいことのように感じた。今はだいぶ落ち着いてはいるが、将来この子はどうやって一人で生きていくのか考えるととても不安で途方にくれる。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>支援学校は普通の学校より懇談会等が多くあり、休みを取らなければならないことが多い。育児休暇のように有給とは別枠で休みが取れるようになれば良いと思う。また、そういう子供を抱えた親の雇用を推進するようにしてほしい。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>育児、教育に関する事を気をつかわずに相談、指導していただける場所があると安心だと思います。また、農作業だったり分別作業であったり、支援、指導して下さる方のもと、市の街路をかざる花の苗、道の清掃であったり、簡単作業で何時間かでも働く実感が持てる支援が子供達には必要ではないかと思います。社会保障をうけるだけでなく社会に貢献出来るという自信が子供たちが生きているということにつながると思います。障害の重い障害者も社会で働ける環境づくりをお願い致します。常盤公園の美化対策や公衆トイレの維持など、障害者に明るい職場で生きる喜びを与えられる市政をよろしく願い致します。子供の生きる姿が活力になります。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>障害児の子供がいると家族の理解が必要になりますがみんなが理解があるわけではありません。私の子供は幸いにも一般就労しており、お給料は僅かですが仕事をしていると言う事が本人の自信に繋がっています。市の支援やご理解ある方々と知り合い何とか今に辿りつきました。当時は仕事を辞めて子供に付きっきり、生活も苦しい日々をすごした事もありました。現在は何とか仕事に就く事ができています。障害児がいる若いお母様方がより働きやすい環境にして頂ける事を願います。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>子どもに障害があるため児童福祉の仕事に興味があり役に立ちたいと思うが、資格（保育士）を持っていない為、活躍できる場があまり無いです。私たちのような母親がそういった資格を習得できるような勉強会があると嬉しいです。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>本人が一般就労をして1年が過ぎようとしています。でも子供が小さい頃は本当に大変で将来の事が不安でしかありませんでした。子育てもものすごく大変で子供が小さい間は仕事しようにも体力気力的にもきびしく、まず心に余裕がなくて、とても仕事に就く気にはなれませんでした。でも子供が成長してくると自分の時間がとれるようになってきていざ仕事となると、私の年齢も高くなって、今はたまたま運よく知り合いの紹介で週5日の日勤のパートに就くことができていますが、40代後半の専業主婦がそういう仕事に就くことの難しさを思い知らされました。年齢が高くてもやる気と能力があれば雇ってほしいと思います。私は”ママサポート”というサークル(?)に所属していて、ここで障害のある我が子の将来の不安について、どうしたら本人が収入を得られるか、就労できるのか、支援の受け方などのノウハウを教えてもらいました。こういう事を教えてくれるものがあれば親は助かります。あっても知らない人が多いと思います。将来の子供の見通しが立つことは本当に助けになります。働く見通しも立ちます。再就職の課題は全女性の問題でもありますね。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>障害児の母は、仕事を辞めて療育に専念すべきという空気また他の支援も得られない状況の中で、胃管の入っている状態で引き受けてくれる保育園がなかったこと、育休は1年間だったこと等により、26年前教員を退職しました。今は障害児がいても仕事を続ける空気も生まれてきているのをうれしく感じています。障害児の放課後デイもあります。もっともっとその支援を手厚くして下さい。個人として(〇〇の母ではなく)プライドを持って障害児の母をやっていくためにもこのことを行政が応援しているという姿勢をもっと。公立学校の非常勤講師の仕事は長期休業中に勤務がないため、子供たちの世話ができるので、とてもありがたかった。これしか自分には出来ないと思った。もう13年目になります。学校支援員とか障害児の母を積極的に登用してはいかがでしょうか？</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>宇部市のほうで雇用して頂いており、満足しています。障害を持つ子供がいても「社会で活躍でき、自身の余暇を楽しむ」を実践していきたいと思います。一般企業では理解周知度が低く就労は難しいと思いますのでまずは行政機関から積極的かつ長期の雇用を進めていただくのがよいと思います。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>相談やストレスを発散できる環境があること。その環境は人それぞれ違うと思いますが、あえて行政に整えてもらえるのなら子育てでも子供の年代に応じたサポートセンターに専門家を置いて頂くこと。その専門家に相談がスムーズにできること。既に友人や家族に相談できる方はそのついで相談→問題解決法が見つけれられ生活改善されています。(実際に解決ルートを使える)それが出来ない方にとってのルートを提起(PR)して運よくそこに相談された場合は間違いのない方法の提示ができる専門家を置いておられることが必要と思います。もちろんすぐ解決することではないのですがのりくりり相談できる場があることも必要な時もありますが、専門的方法があればそれを提示してあげることが最短ルートだと思います。就労にいきいきとした生活を求められるお母さんもおられるかもしれませんね。今後若いお母さんや年齢が少し高い保護者の方が就労についての支援が真に充実されていくことを心からお祈りしています。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>このようなアンケートを実施していただきうれしく思います。行政支援を求め相談した時間問題解決が難しくても、行って良かった。話を聞いていただけで良かったと感じられることが大切だと考えられます。理由は（話が逸れますが）父、母のことで包括センターに行きますが宇部市にはがっかりしています。民生委員さんの気配を感じないなど、宇部市全体ではないかもしれませんが。私が元気になるためにはまず家族の健康と幸せ。わが子の精神障害が回復し就職を考えるようになり、障害者枠で就職すれば、通院配慮や相談もしやすいと思ったのですがことごとく書類落ち。一般枠の就活に切り替え、家から通える職場を目指しましたが、県外へ出てしまいました。これまで数分だったのに通院時間が長くなり病院から遠のいています。でも地元で自立できる仕事を探すのは大変。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>私が今難病で介助が必要な為この子をおいて先に死んで行く事が心配です。そして「施設に入るかね」と聞いたことがあります。「いや」といって聞く耳を持ちません。今のところ会社に契約社員ですが毎日（土日除く）行っていますのでいいのですが、いつ契約がダメになるか心配です。なかなか就職する時もなかなか決まらなくて先生や他いろいろな方に助けてもらいました。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>ハローワーク主催の障害者を対象とした就職面接に行ったがいずれも不採用になった。少しでも自分で収入を得られるような状況になれば良いが将来が心配である。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>障がい児がいる家庭は、通院などがあり、仕事もなかなか見つからないので、サポートをしてほしいです。</p>
<p>制度の充実・雇用の促進</p>	<p>発達障害のある自分の子と共に笑顔で就業できる仕事場の充実。（子の先の将来が不安の為、少しでもそばに居ながら、仕事をできたらいいなと思います。（でも子供も給料をちゃんともらえるような生産性の高い仕事が理想です。）</p>
<p>その他</p>	<p>子供が重度知的障害と病あり夜間はぐっすり眠ってくれることがないため仕事は考えられませんでした。成人した今も1人で留守番をさせることは出来ないし、地域の行事にも夜は出にくい環境にあります。日中施設に行っている間は自由に出来ますが、夜間のトイレ介助や親の介護、持病の通院等なかなかいきいきと生活などは考えられません。今も平日生活介護で楽しく利用させてもらい助かっています。</p>
<p>その他</p>	<p>現実的にかなり無理があると思います。</p>
<p>その他</p>	<p>今の所、健康面の方で難がありまして、1つ1つをクリアする事しか考えていないので今の状態でいいと思います。</p>
<p>その他</p>	<p>パーキンソン病で体がふるえるので外に出たくない。買い物も主人に連れて行ってもらう。</p>
<p>その他</p>	<p>学校へ理解を求めながら普通校に通わせています。子供も私も今更行政に求める事といわれると困るのですが、2、3年に一度でも今後の進路、就職等をどうする予定か？などと気にかけてもらう事ではないかと思えます。手帳は取らせてもらったので、今回のようにアンケートは届くのでしょうか、現状を理解する為、そして今後同じようなお子さんの為の参考になるよう気にかけていただきたいです。こういう書面のアンケートでは全く分からないと思います。みなさん、色々ご苦労されています。失礼な事を書いていたらすみません。決してほかのご家庭と同じ暮らしではない事をご理解していただきたかったです。</p>
<p>その他</p>	<p>うちは、子供が自立しているが、そこがポイントになると思う。</p>
<p>その他</p>	<p>我が子に対する行政の支援には十分で感謝しています。</p>

【Q4-2】

あなた（お母さま）がいきいきと生活し活躍するために行政に求める支援等がありましたらご意見をお聞かせください。（自由記載）

分類	内容
その他	主人が市役所職員ですが子供が一番手のかかる小～高の時期に残業残業で、一緒に子育てをして欲しいに主人は疲れ果て私の負担がとて大きく働くことなど出来ませんでした。健常児の子育てでもそうですが、子育て家事を市役所職員でも余裕をもって出来るような労働環境にしてほしいです。まず、市役所職員がそういう見本になってもらいたいなと思っています。
その他	支援が入れば今はこの様な事が叶うのでしょうか？大黒柱となる主人がいる家庭ならできる？理解のある先生方がいればできる？夢のような言葉にビックリです。いきいきと暮らす。自分か活躍できる場がある。私の20年以上の時間にはどちらもかけらもありませんでした。
その他	子供の教育で大変お世話になっております。今後ともよろしくお願い致します。
その他	今のところ時間にゆとりがないこと以外は特に困っていることはないので、よくわかりません。行政の補助というか支援に対して特に不満はありません。
その他	今の仕事場は、子供のサポートしながら、でも自分が必要とされる仕事に携われているので、家庭と仕事と子育ての両立ができ、イキイキ働けている！そういう仕事についている人は少ないと思うので、そういう方がいるならばこんな仕事もあるなと教えてあげたい。
その他	障害を持った子供が小さければ小さい程大変でしたが大きくなれば色々と楽になったなあ～と思います。今は作業場へバスで通っていますが無料でバスに乗って行けるので非常にありがたい事だと思っています。この先まだまだ成長過程にあると希望を持って日々良い習慣が身に付いて生活をエンジョイ出来る事を願っています。市の福祉には満足しています。
その他	母の年齢になると子供の介護+親の介護等も加わって来ます。いきいきと生活する事も大事ですがそう考える前に限られた自由の時間内(10:00～15:00まで、この時間が取れるだけ恵まれているのかもしれないですが…)にこれらの事を行うのは結構大変です。自分の事よりもまず家族について考えなくてははいけません。いきいきと生活する、活躍するとか私にとってはとても贅沢な事なのです。
その他	分からない